
Библиотеки  Волгоградской
области  переходят  на  новый
формат

В  Волгоградской  области  сегодня  работают  728  библиотек,  в
фондах которых находятся более 13 миллионов книг и документов.
О развитии библиотечной сети на территории региона шла речь на
заседании  парламентского  комитета  по  культуре,  делам
национальностей  и  казачества,  вопросам  общественных
объединений, религиозных организаций и информационной политики
под председательством Татьяны Бухтиной.

Импульс  развитию  библиотечного  дела  дала  реализация
национального проекта «Культура». В его рамках с 2019 года в
регионе идет активная работа по созданию модельных библиотек.
Это современное многофункциональное библиотечное пространство
с  дискуссионными  клубами,  консультационными  пунктами,
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лекториями и т.д. Первые три модельных библиотеки планируется
открыть в 2020-2021 годах на базе учреждений Палласовского и
Октябрьского районов, а также города Волжского. На их создание
и оснащение будет выделено 25 миллионов рублей.

Вместе с тем есть факторы, которые сдерживают развитие этого
перспективного направления. В настоящее время в проекте по
созданию  модельных  библиотек  вправе  участвовать  только
муниципальные библиотеки, имеющие статус юридического лица. В
нашем  регионе  им  обладают  42%  от  общего  количества
общедоступных  библиотек.  Остальные  являются  структурными
подразделениями муниципальных учреждений культурно-досугового
типа (клубов, ДК, музеев и т.д.) и не имеют организационно-
правовой самостоятельности.

«Однако эти учреждения — очень важная и неотъемлемая часть
сети  библиотечного  обслуживания  в  волгоградском  регионе,  —
подчеркнула председатель парламентского комитета по культуре,
делам  национальностей  и  казачества,  вопросам  общественных
объединений, религиозных организаций и информационной политики
Татьяна Бухтина. – А для сельских жителей библиотеки зачастую
являются  единственными  источниками  информации,  а  также
центрами общественной и культурной жизни, хранителями местной
истории, традиций».

Данная проблема актуальна для многих субъектов РФ. В связи с
чем, волгоградские парламентарии подготовили проект обращения
к  Правительству  Российской  Федерации  с  предложением
рассмотреть  вопрос  о  внесении  изменений  в  нормативные
документы,  регламентирующие  оказание  федеральной  помощи
регионам на создание модельных библиотек. Речь идет о том,
чтобы  наряду  с  библиотеками,  имеющими  статус  юридического
лица, такая поддержка могла предоставляться и библиотекам —
структурным подразделениям муниципальных учреждений культурно-
досугового типа.

Профильный  комитет  Волгоградской  областной  думы  поддержал
проект соответствующего обращения, которое планируется вынести



на обсуждение XXXIII Конференции Южно-Российской Парламентской
Ассоциации.

В  целом  вопрос  развития  библиотечной  сети  в  Волгоградской
области  был  подробно  рассмотрен  на  заседании  комитета.  В
обсуждении приняли участие депутаты регионального парламента,
заместитель  губернатора  Владимир  Попков,  руководители
областного  комитета  культуры,  ГБУК  «Волгоградская  областная
универсальная  научная  библиотека  им.  М.Горького».  При
проведении заседания использовалась видеоконференцсвязь, что
позволило  присоединиться  к  разговору  представителям
муниципальной власти, а также крупных районных библиотек.

По  данным  областного  комитета  культуры,  библиотечное
обслуживание населения осуществляют 307 организаций, имеющих
статус юридического лица, и их филиалов, 306 библиотек входят
в  структуру  учреждений  культурно-досугового  типа  системы
Минкультуры России, еще часть – в организации других ведомств.

В  настоящее  время  в  регионе  активно  идет  процесс
информатизации библиотек: внедряются современные технологии,
увеличивается количество автоматизированных рабочих мест для
читателей,  формируются  собственные  электронные  базы  данных,
пользователям предоставляются новые виды библиотечных услуг.
Создана  сеть  публичного  доступа  к  правовой  информации,
развивается  культурно-досуговая  и  просветительская
деятельность  библиотек.

Пользование сетью интернет обеспечивают более 70% от общего
числа  муниципальных  библиотек.  Этого  удалось  добиться
благодаря поддержке федерального и областного бюджетов.

На базе областной библиотеки М.Горького был создан первый в
ЮФО  региональный  центр  доступа  к  информационным  ресурсам
Президентской  библиотеки.  Сегодня  в  школах,  вузах,
муниципальных библиотеках действуют 17 электронных читальных
залов  этого  уникального  хранилища  документов  по  истории,
теории и практике российского государства с древнейших времён



до наших дней. Кроме того, в регионе работают 64 электронных
читальных  зала  Национальной  электронной  библиотеки,  что
позволяет жителям пользоваться документами информресурса, фонд
которого насчитывает свыше 4 миллионов экземпляров.

Как  было  отмечено,  сегодня  библиотека  существенно  расшила
рамки свей деятельности. Читатель приходит сюда не только за
книгой, но еще и за общением, интересным досугом, реализацией
своих способностей и талантов. Ежегодно в библиотеках проходит
около 40 тысяч культурно-развлекательных мероприятий, которые
посещают свыше 1 миллиона 250 тысяч человек.

Волгоградские  библиотеки  успешно  внедряют  опыт  проведения
крупных сетевых акций. К примеру, только Всероссийская акция
Библионочь ежегодно охватывает свыше 600 библиотек региона и
более 20 тысяч жителей. Гостям предлагается принять участие в
круглых  столах,  дискуссионных  площадках,  театрализованных
представлениях, квестах, играх.

В этом году в условиях пандемии и самоизоляции библиотеками
подготовлено  большое  количество  интерактивных  программ,  с
привлечением волонтеров запущены акции по доставке книг на дом
пожилым  и  маломобильным  гражданам.  Также  читатели  могут
заказать издания по телефонам и через интернет.

По  словам  директора  ГБУК  «Волгоградская  областная
универсальная  научная  библиотека  им.  М.Горького»  Светланы
Сафроновой,  даже  в  сложный  период  распространения
коронавирусной  инфекции  библиотеки  сохранили  свою
востребованность  у  жителей.  За  9  месяцев  текущего  года
количество посещений превысило 90 тысяч. При этом складывается
положительная  тенденция  увеличения  численности  детей  и
молодежи.

Важно,  что  популярностью  пользуются  не  только  крупные
центральные  библиотеки.  В  ходе  заседания  успешным  опытом
поделились руководители муниципальных библиотек Палласовского
и  Старополтавского  районов  области,  коллективы  которых



используют  разнообразные  формы  и  методы  работы,  реализуют
яркие проекты и находят понимание местных властей. «Мы видим,
что  хорошо  обстоят  дела  там,  где  есть  тандем:  поддержка
муниципалитетов и творческий подход, любовь к своей профессии
самих  сотрудников  библиотек,  их  искреннее  желание  сделать
интересной деятельность учреждений и жизнь людей, которые к
ним приходят», — отметила председатель профильного комитета
Волгоградской областной Думы Татьяна Бухтина.

Депутат  Руслан  Шарифов  обратил  особое  внимание  на
необходимость  усиления  финансирования  отрасли.  «Это  важно
учитывать при формировании бюджета Волгоградской области на
предстоящие  годы,  чтобы  предусматривать  дополнительные
средства  для  поддержки  библиотечной  сети,  развития  таких
учреждений как общественные, культурные и досуговые центры в
муниципальных образованиях региона», — сказал депутат.

В  числе  задач,  которые  требуют  решения,  —  укрепление
материально-технической  базы  библиотек  особенно  в  сельской
местности, обновление фондов, усиление кадрового состава. По
мнению депутата Надежды Кулешовой, помочь в вопросе с кадрами
могла бы специальная программа, направленная на привлечение в
село молодых профессионалов-библиотекарей. «Ведь уже работают
федеральные  программы  «Земский  доктор»,  «Земский  учитель»,
которые успешно зарекомендовали себя, было бы целесообразно
распространить эту практику и на другие сферы деятельности», —
считает парламентарий.


